

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CÓRDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 id.

### Seccion editorial.

#### ESTUDIOS ESTADISTICOS.

Continuacion.

VIII. *La relacion que existe entre la poblacion y el territorio.* Es muy conveniente clasificar el número de habitantes por leguas cuadradas. En Madrid vemos que en muy corto terreno hay considerable número de personas, lo que no sucede en muchos puntos de la península, como en Andalucía, por ejemplo, en que existen inmensos territorios despoblados. La Administracion en vista de este dato puede repartir la fuerza armada proporcionalmente al número de almas y conservar mejor el orden público. Además puede emplear con acierto el sistema de colonización en nuestro país y no permitir que vayan sus naturales á aumentar el poder de naciones extranjeras, como ha estado sucediendo con los habitantes de Galicia que en diversas ocasiones han emigrado á colonizar las posesiones que tiene la Inglaterra en el Nuevo Mundo.

IX. *La influencia del clima en la vitalidad.* Adornadas las estadísticas de este requisito suelen deducirse facilmente algunas causas de la mortalidad. Notamos que en las pequeñas poblaciones se respiran aires puros, y por el contrario en las que son muy numerosas. En ellas los aires inficionados de miasmas y sustancias deletereas influyen en la salud de tal modo, que produciendo ciertas enfermedades se crean generaciones enfermizas y raquíticas, in-

hábiles para las fatigas de la guerra y para el cultivo de los campos. Y esto se observa no solamente en Madrid sino en todos los grandes centros de poblacion. El gobierno en vista de este dato puede oponer algunos medios preservativos á semejantes males, como son la plantacion de alamedas dentro y fuera de las poblaciones, la construccion de cementerios y hospitales en puntos determinados, según la corriente de los aires que mas predominen, la higiene y salubridad en los edificios y sitios públicos como en las plazas y mercados, pudiendo, en fin, dictar todas las disposiciones encaminadas á purificar la atmósfera, vehiculo de muchas enfermedades, especialmente de las epidémicas y contagiosas. También en los puntos donde haya pantanos debe disponer su desecacion, como medio de purificar los aires. Datos muy diversos con respecto á la mortalidad, arrojan las estadísticas de Francia en 1802 y 1834 en los terrenos montañosos, planos, y pantanosos, y esta diversidad es debida unicamente á la influencia atmosférica. Por último, este requisito, si bien no es fácil de adquirir, no es tampoco imposible, auxiliándose la administracion de médicos y farmacéuticos entendidos.

X. *Las enfermedades mas comunes de cada localidad.* Esto constituye lo que se llama estadística médica, y es dato que puede adquirirse facilmente, valiéndose el gobierno de médicos para esta operacion. No solo deben enumerarse las enfermedades comunes sino tambien las ocultas y las que adquieren cierto carácter crónico. Con estas noticias podrá el Estado confiar

á dignos y distinguidos profesores en las ciencias médicas, el estudio de-tenido de tales enfermedades y los medios de combatirlas en los diversos puntos donde existan. Así los gobiernos serán padres de los pueblos, interesados en su felicidad física como en su bienestar moral.

XI. *La estatura.* Por ella se viene en conocimiento, por regla general, de las costumbres sociales. Así como la mala simiente no puede producir buen fruto, así tampoco los hombres llenos de padecimientos corporales por sus vicios pueden procrear hijos esbeltos y robustos. Todos los excesos y hábitos de obrar mal que envuelve la desmoralizacion de un país, en ninguna parte se hallan mas de manifiesto que en sus mismos individuos. Generalmente en los lugares y aldeas se encuentran los hombres de mas talla, porque allí el vicio no pone diques al desarrollo físico, porque allí la ocupacion continua y la sencillez rústica no han dado entrada á la malicia, á ese elemento destructor que degenera y consume á las sociedades. Este dato es difícil de investigar, pero así como se averigua para las quintas, lo mismo debia hacerse para la estadística.

XII. *El caracter físico del cráneo.* El exigir tal requisito es con la idea de venir en conocimiento del grado de inteligencia. La cabeza es el depósito de la masa cerebral, es el punto de partida de todos los nervios del cuerpo humano, es, en fin, la residencia del alma, atendida la opinion de los filósofos modernos y de los mas célebres anatómicos. Según que sea mas ó menos voluminosa, según que la frente se halle mas

ó menos desarrollada y comprimida, así será, por regla general, mayor ó menor el grado de entendimiento del individuo. Esto no solo nos lo demuestra la Frenología, sino hasta la esperiencia misma. La Administracion en vista de esta circunstancia, casi imposible de adquirir en la actualidad por el grande atraso de los conocimientos frenológicos, podrá dar impulso en aquellos pueblos que mas sobresalgan por su talento á los estudios científicos, y por el contrario en los países menos inteligentes deberá fomentar todos los procedimientos materiales, que contribuyendo de una manera inmediata al aumento de riqueza no exigen gran capacidad intelectual. Grande anacronismo seria creer que hombres estúpidos por naturaleza, hombres de comprension limitada, llegaran á ser útiles á la sociedad en las esferas de la política, de las ciencias, y de las letras. Hasta en la imputabilidad de los delitos, y por consiguiente en la administracion de justicia influye como causa atenuante ó agravante la inteligencia de las personas. Prolijo seria en fin, enumerar las ventajas que reporta á la Administracion la clasificacion del individuo según la organizacion especial del cráneo.

Se continuará.

JUAN DE DIOS MONTESINOS Y NEIRA.

### Seccion oficial.

—La Gaceta del 1.º contiene el siguiente parte telegráfica:  
«Oviedo 31 de Julio de 1858, á las ocho de la noche. Los SS. MM. y AA. han llegado á las

raiso; lo contrario es el infierno. El amor es una corona de flores, ó un collar de lava; lo uno y lo otro á veces. En la duda no sintais nada. Pensad en vuestro padre, Loredan.

To lo esto quiere decir que Rita no os ama, ni os amará jamas. Os juro que esta es la verdad, clara como la luz de nuestro sol.

Armaos, pues, de vuestra fuerza y de vuestro valor, mi jóven amigo. Teneis una noble mision filial que cumplir. Olvidad una pasion, acordaos de un deber.

Y sobre todo, no consintais expresar nada á vuestro rostro: instruiria de vuestra tristeza interior á los indiferentes, que se burlan de uno sin consolarle.

Vuestro anciano padre os espera, amigo mio.

Encontrareis adjunta, en forma de testamento, la expresion de mis últimas voluntades; ellas os constituyen en mi tegtario; leedlas y estampad sobre ellas el sello de mis armas.

Teneis que reclamar la herencia de mi parienta, mistress Kellert, fallecida durante el último estio en Heksham, en el Northumberland. Es poca cosa, pero

### FOLLETIN.

36

## LA FLORIDA.

por Mery.

Continuacion.

Asi que hubo cesado de escribir, sir Edward tomó una cómoda posición horizontal, sobre la alfombra vegetal que cubria el suelo, cruzó los brazos sobre su pecho y se durmió. Loredan ansiaba provocar la conversacion sobre la misteriosa confidencia interrumpida por la mañana, pero respetó sin embargo el sueño del cazador.

X.

### La caceria de elefantes.

Sir Edward dormia hacia una hora, y Loredan esperaba el momento de despertarse, con una impaciencia estréna. A algunos pasos del techo del cazador, Nizam y Willy conversaban siempre á

una gran distancia, y parecia que habian tomado una determinacion, porque daban sus órdenes á un jóven salvaje, ligero como el viento, que se disponia á partir para la Florida.

Loredan no creyo necesario despertar á sir Edward para pedirle el pòlico recuerdo destinado á miss Elmira. La hoja de papel sobre la que sir Edward habia escrito, según decia, el retrato del leon, sobresalia por entre el cinturón del cazador dormido.

No era una indiscrecion tomarla; era mas bien una delicadeza de la amistad que no queria turbar un sueño tan precioso en estas abrasadoras expediciones.

Loredan arrancó muy ligeramente la hoja escrita, como se arranca una flor, y mientras que el ágil y salvaje mensajero recibia las comisiones de sus amigos, Loredan quiso recorrer los versos antes de plegarlos en forma de carta, según la intencion probable de sir Edward, y confiarlos al portador.

La sorpresa que su lectura causó en Loredan, carece de acontos de expresion; quedó mudo é inmóvil como una estatua de un campo santo medio re-

costada sobre una tumba rodeada de altas yerbas.

Aquel pretendido retrato del leon estaba concebido en estos términos.

A Loredan de Gessin.

Dios sabe el sitio, á 15 de Enero de 1850.

«Querido amigo; cuando leais esta carta yo habré muerto; así, pues, razonemos un poco, y no nos entreguemos á una estúpida desesperacion.

Es inútil decirnos cómo he sido muerto. Basta que sepais que ya no existo.

Os habia empezado una confidencia ó por mejor decir, una revelacion. Se nos ha interrumpido en el momento oportuno según costumbre.

Esta vez no podrá interrumpirseme, á lo menos así lo creo. Llegaré, pues, hasta el final.

Loredan, si la verdad en el mundo que habitais debe brillar en alguna parte, será sin duda sobre la tumba de un cadáver. Creedme, pues, amigo mio.

Cuando un hombre tiene su felicidad en la mano, la coloca sobre la cabeza de una muger. Un buen éxito es el pa-

cuatro y media sin novedad. Los habitantes de Oviedo, mezclados con la muchedumbre de forasteros que han afluído a la capital, no cabiendo en las calles ni en las plazas, han formado un extenso cordón que estrechaba por largo espacio el camino que traían SS. MM.: el entusiasmo de los naturales, sofocado al principio por un sentimiento de respeto, ha estallado después, principalmente en freáticos vivas al Príncipe de Asturias, en quien el pueblo parece haber personificado el culto de su orgullo nacional.

—Un real decreto estinguendo la Junta creada en 25 de Mayo de 1851 para la formación de un plan definitivo permanente de la Península e Islas adyacentes.

—Tres tit. nombrando vocales de la Junta consultiva de guerra á los Tenientes generales D. Valentín Ferraz y Barrantán, D. Fernando Fernández de Córdoba y D. Francisco de Mata y Aós.

—Una real orden para que durante la ausencia del Director general de artillería se encargue del despacho de la Dirección el Teniente general Subinspector del quinto departamento del arma D. Juan Maatilla de los Ríos.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Como la resolución de que la régia comitiva pernóctase en Miéres se adoptó repentinamente, no se habian hecho los preparativos necesarios para disponer alojamiento de una manera conveniente. Al ayuntamiento y la mayor parte de los vecinos de aquel pueblo desplegaron tal actividad que en cinco horas arreglaron el de SS. MM., y la servidumbre, sino con lujo á lo menos con todas las comodidades posibles, habiéndoles ayudado en esta faena las personas que habian llegado de Oviedo á esperar á S. M. Se habia levantado un hermoso arco coronado de flores y follaje. Al llegar los Reyes fueron recibidos por todos los jóvenes de Miéres y sus cercanias que con sus tamboriles habian salido á recibirlos. Los edificios de la poblacion estaban perfectamente iluminados.

La hora en que llegó á Miéres la real familia fué la de las diez y cincuenta y cinco minutos de la noche. La de su salida las dos y siete minutos de la tarde. Después se detuvo por espacio de media ho-

lo menos que se da, y lo siempre mas que lo mas que se guarda.

La vida esta sembrada de adioses: un dia llega el último; este es para vos. Edward, K.

El mensajero negro habia ya partido á la conclusion de la lectura de esta carta. Loredan volvió á plegar la hoja y la colocó de nuevo con suma destreza en el cinturón de Edward sin desperdiciarle. El sueño del cazador europeo es un pesado desfallecimiento: el del cazador africano, es un simulacro de la muerte.

La fiebre del alma se apoderó un momento de la razon de Loredan. Una multitud de pensamientos desconsoladores se agolpaban á la vez á su mente; su cabeza parecia querer escaparse en el torbellino del delirio; habia sido, por decirlo así, decapitado moralmente, y las letras trazadas por sir Edward brillaban y giraban ante sus ojos como esas oleadas de chispas que en el momento fatal resplandecen ante la vista del ajusticiado.

La razon del hombre enérgico triun-

ra en la fábrica de fundicion de los señores Grimaldi que está fuera del pueblo. Los ingenieros que se hallan en ella la tenian adornada con mucho gusto y dispuestos todos los elementos de la fabricacion de manera que pudieran verse bien y con comodidad. Esta fábrica perteneció antes al señor duque de Rianzares.

El presidente del Consejo y el señor ministro de Estado llegaron el 31 á Oviedo á las diez y quince minutos.

—De Oviedo nos escriben que la comision de festejos y la diputacion provincial han concebido el oportuno pensamiento de adquirir el palacio del marqués de Santiago, y, amueblado tal cual está, hacer de él un presente al príncipe Alfonso.

Es tanto mas feliz esta idea, cuanto que los herederos de la Corona de España carecen de casa donde alojarse en la noble provincia, cuyo nombre llevan; y que el actual Príncipe trigésimo de los que han tenido tan encumbrada dignidad, es el primero que visita á Asturias.

La eleccion del edificio es sumamente acertada; pues sobre ser el mas suntuoso de Oviedo, se alza á pocos pasos del antiguo palacio de los monarcas asturianos, cedido en el siglo XII para hospicio de peregrinos, y de la memorable fortaleza que en el X construyera Alfonso el Magno.

—Escriben de Oviedo que es extraordinaria la animacion y el movimiento que se nota en toda la provincia con motivo del viaje de SS. MM. Apenas encuentran sitios donde hospedarse los infinitos huéspedes que sin cesar llegan á la capital de Asturias. Los muebles encargados por la corporacion municipal para adornar la casa alojamiento de la real familia habian llegado, y tambien los vinos extranjeros, entre los que hay algunos que cada botella ha costado veinte duros. Entre los diferentes arcos levantados en aquella ciudad, merece citarse por su originalidad uno construido en el campo de los reyes, el cual se revestirá de pan, distribuyéndose después el adorno entre los pobres. Los cuerpos militares que guarnecerán la ciudad durante la permanencia de los régios

ya pronto de estas angustias; para él siempre hay una resurreccion después de esta muerte.

Todo habia desaparecido ante la vista de Loredan, pasada la crisis, volvió á ver todo lo que le rodeaba, pero bajo una tina fúnebre.

Sus compañeros, demasiado preocupados con sus emociones y peligros, no observaban la espontánea agonía del cazador blanco.

En cuanto á sir Edward, continuaba en su inmovilidad horizontal, y su figura expresaba beatitud serena que infunden las horas matinales en el hombre sano de espíritu y cuerpo, dormido en su rica alcoba, entre cuatro cortinas de muselina de Dublin.

El forward de Willy resonó bajo las bóvedas de mimbradas, y puso en pie á todos los cazadores. Habia que hacer todavía una marcha de seis millas para atravesar los bosques y llegar á la llanura antes de ponerse el sol.

Sir Edward ajustó su ropaje, examinó el cebo de sus armas, y recobró en la marcha su puesto al lado de Loredan.

huéspedes, seran los batallones de cazadores de Tarifa y Talavera, y otro de artillería.

—S. A. R. la infanta doña Maria Luisa Fernanda, ha encontrado completo alivio á sus ligeras dolencias con los baños de mar que está tomando en San Lucar de Barameda.

—A la una de la madrugada del martes 27, falleció en Tortosa el Exmo. é Ilmo. Sr. don Gil Esteve y Tomás, obispo de aquella diócesis.

—Dice un periódico Malagueño del 25:

«Ha fallecido anteanoche el intrépido aeronauta Mr. Juan Eugenio Poitevin que verificó su ascension el domingo pasado en la Plaza de toros. Parece que ya estaba malo aquel dia de resultas de haberse mojado hace poco tiempo en el Estrecho, donde cayó, habiendo salido de Gibraltar en el globo. Hemos oido tambien que por los facultativos se le habia aconsejado esta última vez que no subiera, porque de lo contrario peligraria su vida, atendidos los síntomas que le observaban, pero que él por ser fiel á la oferta hecha al público no consintió en desistir de su compromiso.»

—En un periódico de Sevilla fecha del 25, se lee lo siguiente:

«Ayer á las once de la mañana, en ocasion que el polvorista don Ricardo Muñoz se hallaba haciendo cierta composicion, parece que se le prendió fuego. El señor Muñoz y un oficial viado que no podian apagarle, salieron á la calle sacando algunos objetos de pirotegnia, sin duda previendo lo que podia acontecer. Volvieron á entrar para sacar otros; Muñoz subió á salvar lo que arriba habia; pero en el momento hubo de llegar el fuego á los combustibles ó depósito de pólvora, siendo el resultado una terrible explosion que empezó á desplomar los techos. El señor Muñoz se salvó por los tejados: el oficial salió envuelto entre escombros á la calle, algo chamuscado: las puertas de la casa fueron á parar á muchas varas de distancia: los cohetes, las ruedas, las bombas de iluminacion detonaban. Una segunda explosion terminó la destruccion de la casa.»

Estoy encantado, dijo á su amigo, de que la voz leonina de Willy me haya despertado. Un desvario bastante triste se habia apoderado de mí. Figúraos que habitaba en Manchester, y que bajaba por la escarpada calle de Hay-Market, para dirigirme á ese mezquino edificio que se llama la bolsa.

Acompañaba á mi tio sir Edmund, el cual, entre parentesis, ha muerto hace cinco años. Íbamos á fundar una manufactura de Silk-embroidery que yo debia dirigir. Ya comprenderéis el grado de fiebre que deberia producir semejante pesadilla.

Llovía como siempre. En Manchester no brilla el sol sino por su ausencia. Caminaba á través de una niebla húmeda y pesada, ó, por mejor decir, nadaba al marchar.

A cada paso levantaba con mis manos el cielo inglés que se aplanaba sobre mi frente.

Delante de mí corría miss Elmina, sobre una nube de cachemira, bordada por los rayos del sol.

Al lanzarme para apoderarme de ella,

del polvorista, cuyos techos se desplomaron, grieteándose las paredes.

En el momento de la catástrofe se presentaron tres municipales, y poco después su comandante con casi todos los francos de servicio. Las autoridades civil y municipal, el arquitecto don Manuel Galeano, con sus zapadores y bombas, los maestros de obras fueron acudiendo con la prontitud que el caso requería, y las bombas del ayuntamiento y las de la compañía de Seguros, perfectamente dirigidas, y funcionando muy bien, sirvieron para apagar un incendio que ofrecía tomar proporciones colosales.

—Dice una correspondencia de Melilla fecha del 20 que los moros han levantado sus cosechas, empezando inmediatamente las hostilidades contra la plaza, suspensas hacia algun tiempo. Nuestras tropas estaban sosteniendo un vivo fuego de cañon y fusileria, y los edificios de la poblacion habian sufrido algunos daños causados por los proyectiles enemigos.

—Una niña de corta edad ha hecho que la justicia se apodere de los criminales que no ha mucho robaron las alhajas de la iglesia de Torrox, en la provincia de Málaga: según las indicaciones de la inocente criatura, habia esperanzas de rescatar los objetos hurtados.

—Vuelven á escribirnos de Valladolid diciéndonos que S. M. deja impresas en todas partes las huellas de su ardiente caridad. En esta última poblacion ha señalado á una niña sin piernas que le presentó una infeliz mujer, la pension vitalicia de 8 reales diarios que abonará el real patrimonio. Estos hechos son demasiado elocuentes para que nosotros tengamos necesidad de encarecerlos.

—La noticia que, tomada de una hoja de Sevilla, publicamos en uno de nuestros anteriores números, sobre la cogida de Antonio Sanchez, conocido por el Tato, en la plaza de toros del Puerto, es de todo punto incierta. Nos complacemos en hacer esta rectificacion.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Berlin 29. La Asamblea federal

mis pies se deslizaron sobre el suelo viscoso de un vasto taller edificado en forma de elefante y cuya chimenea era una trompa móvil de cien pies de altura.

La boca del taller se abrió como la de un abismo y gritó: ¡forward! y entonces me desperté sobresaltado.

Willy tiene una voz de tam-tam que atraviesa el sueño mas profundo... ¿ya veis Loredan, ¿habéis deseansado?

Si Edward; y aun no estoy completamente despierto.

—En efecto, vuestros ojos parecen inflamados aun... ¿Os han dicho á dónde nos dirigimos á este paso?

—Al lago de los Elefantes.

—Diablo, no hay ni uno solo de estos nombres en la carta geográfica de Africa; los Jonatan son los que han bautizado todos estos lagos. ¡Qué desgracia que un pais tan bello esté deshabitado aun! Verdaderamente, los hombres me admiran cada vez mas. Han transcurrido seis mil años desde que habitan el globo, y jamás han tenido todavía la idea de establecerse por este lado.

Se continuará.

suiza ha encargado á una comision de siete individuos el informe relativo á la eleccion de presidente que lo es Stampie, en honor del cual ha habido demostraciones populares.

Francfort 29. La comision de los ducados y el comité de ejecucion no hallan satisfactoria la respuesta danesa.

La comision presentará mañana su informe.

Londres 29. Corren rumores de que los turcos han tomado la ofensiva contra los montenegrinos.

La reina viaja de incógnito por Prusia acompañada de Malmesbury.

Paris 29. Fuad-Bajá ha ido ayer á visitar á mademoiselle Eveillard, que tanto interés inspira en estos momentos.

Paris 30. La señorita de Eveillard, la hija del desgraciado consul francés asesinado en Djeddah, ha sido recibida por los emperadores con la bondad que reclaman su inmensa desgracia y el heroismo filial de que dió pruebas al ver asesinar á sus padres.

Tolon 30. La escuadrilla sarda cruza estas aguas dirigiéndose á Candia.

Viena 30. El emperador de Austria ha hecho importantes concesiones á los Lombardos.

Marsella 28. El restablecimiento de la paz, parece dudoso. En Candia, agitacion y se temian nuevos asesinatos. En Retirus los turcos cometian excesos y rehusan evacuar las fortalezas.

Londres 29. Los judios organizan una demostracion para celebrar la entrada de Rosthschild en la Cámara. En Caracas se ha descubierto una conspiracion para asesinar al general Castro.

En el canal de la Mancha ha sobrevenido una borrasca que ha producido desgracias.

Ragusa 29. Una colision entre turcos y montenegrinos ha tenido lugar el 24. Segun cartas llegadas hoy el ataque vino de los montenegrinos.

Londres 30. Las noticias llegadas ayer son favorables á los ingleses. Ganaron dos acciones y cogieron cañones, elefantes y objetos preciosos. El Maharajah Scindia fué reinstalado en su palacio con gran pompa. El célebre Louvic, por cuya caeza se ofrecieron 25,000 duros, fué muerto. Lord Canning ha dado amnistia general excepto para los asesinos convictos.

Paris 30. Segun noticias llegadas de los Estados-Unidos, el general Zuloaga batió á los constitucionales cerca de Guadalajara.

Paris 31. El Monitor de hoy publica un decreto introduciendo importantes reformas en la administracion de la Argelia.

Un periódico prusiano dice que Victor Considerant ha obtenido permiso del emperador para pasar por tres meses á Francia á fin de arreglar sus asuntos.

Marsella 31. La Puerta está obrando activamente contra los asesinos y revoltosos de Djeddah: y pasan de 200 los culpables que han sido presos. Se espera un castigo pronto y terrible.

Londres 31. El gobierno de los Estados-Unidos ha aprobado la conducta de su representante en Méjico

y la suspension de relaciones con esta república.

Scutari 28. Los turcos atravesaron la frontera atacando en su territorio á los montenegrinos, que tuvieron ocho muertos y 40 heridos.

El principe Danilo se mantiene á la defensiva.

Trieste 30. Doscientos de los mas culpables están ya presos en Djeddah.

La Puerta ha reclamado, por medio de Bulwer, contra la ocupacion de Perim. Los griegos prometieron en Candia retirarse á sus casas, y ya muchos habian vuelto á sus faenas.

Londres 30. Dice el *New York Herald* que el gobierno anglo-americano habia aprobado la suspension de las relaciones diplomáticas con Méjico.

El coronel French ha presentado en las Cámaras dos peticiones del hijo mayor del rey de Ouda, relativas al proceso del rey y á la anexion del reino.

Paris 30. El *Moniteur* contiene el parte oficial de la accion ganada en China.

Los ingleses que vengan á Cherburgo están dispensados de traer pasaporte.

Los debates del Parlamento ingles ofrecen escasísimo interés, como próximos á su fin. En la alta Cámara lord Malmesbury, lord Lyndhurst y el conde Aberdeen, han tenido una verdadera conversacion parlamentaria acerca del derecho de visita, de la cual viene á resultar que, en el concepto del último de los personajes citados, el tal derecho se hallaba abolido de hecho hace tiempo, y que las recientes dificultades suscitadas por los Estados-Unidos, debian considerarse como un efecto de la interpretacion errónea que los oficiales ingleses habian dado á sus instrucciones. Nada hay que añadir á confesion tan explícita, que ni lord Malmesbury ni lord Lyndhurst han rectificado.

Por las noticias últimamente recibidas de Santo Domingo tenemos conocimiento del desenlace de la lucha entre Baez y Santa Ana. Un pacto celebrado, con la mediacion de los cónsules de Inglaterra, Francia y España, ha puesto fin á sus mútuas pretensiones. Dicho documento que consta de siete artículos establece en el primero que Baez se compromete á dejar la presidencia y el país: por el segundo el general Santa Ana se obliga á no perseguir á partidario alguno de Baez: por el tercero se concede pasaporte para el extranjero á todo oficial que lo solicite: por el cuarto y quinto se dispone la entrega de la ciudad con todos sus fuertes, y el general Santa Ana se compromete á mantener el orden dentro y fuera de la ciudad. El sexto estipula una suspension de armas, y por el sétimo se dispone que se saquen cinco copias de este convenio, para que tanto Baez y Santa Ana, como los cónsules que han intervenido, conserven un ejemplar.

Gacetilla.

CARRERA.—Hemos tenido el gusto de ver los adelantos de las obras de la Carretera de la Sier-

ra. Los trabajos llegan ya hasta la ronda de la Ciudad en el sitio llamado la Fuensantilla. Los cimientos del puente del arroyo de Pedroches están ya terminados y se ven los arranques de los arcos, y en las inmediaciones una gran parte de la piedra labrada necesaria para su conclusion.

TEMPERATURA.—Ayer por la mañana se arrojó un amigo nuestro en brazos de otro en la calle de los Letrados, diciendole «me he salvado.» Efectivamente acababa de atravesar la plazuela de la Compañía, bañada por el ardiente sol de Agosto, y en cuya travesia creyó en peligro su vida, habiendo llegado á envidiar, segun dijo, la frescura de los trópicos.

A DIOS AL MUNDO.—Hoy á las diez de la mañana profesará en el convento de religiosas de Santa Maria de Gracia la Señorita Doña Maria de la Encarnacion Ramirez.

CUESTA DE LA TRACION.—Hace dos años se encontraba intransitable de todo punto la parte de camino conocida con este nombre en la cumbre de la Sierra. En el verano pasado y en el presente ha trabajado allí el peon de la cuesta de Trassierra y ha reformado todos los pasos malos dejándolos accesibles y cómodos.

POR ALGO SE EMPIEZA.—La empresa del teatro de esta capital parece decidida á organizar una compañía de zarzuela para el próximo año cómico, sin embargo de que todavia no ha cerrado mas ajuste que el que ayer anunciamos. Los dilettanti celebrarían mucho ver en vias de realizacion dicho proyecto, pues hace tiempo que la opinion del público se ha pronunciado en favor de esta idea.

ESTORBOS.—Hay en esta capital un abuso que debe desaparecer. Los piconeros y leñadores para nivelar las cargas acostumbra poner piedras, que luego dejan en medio de las calles, haciendo alguna vez á los transeuntes que tropiecen en ellas con poco contentamiento suyo. Los carros de la limpieza debieran recogerlas, y cuidar los municipales en lo posible que los portadores de semejantes estorbos cargasen otra vez con ellos, lo cual les haria valerse de otro medio para igualar sus cargas.

EXPÓSITOS.—El primero de Junio último habia en la hijuela de Aguilar 50 expósitos, en Baena 64, en Bujalance 83, en Cabra 71, en Castro 38, en Fuente ovejuna 32, en Hinojosa 43, en Lucena 156, en Montilla 72, en Montoro 60, en Palma 21, en Pozoblanco 50, en Priego 103, en Posadas 21 y en la Rambla 63.

RECURSO ORATORIO.—Cortóse un predicador en medio del sermón, y para no dar su brazo á torcer dijo al auditorio:

No direis que me quedé parado. Y se bajó del púlpito, metiéndose á escape en la sacristia.

SECCION MINERA.—Se ha declarado la caducidad de los derechos adquiridos á las minas de plomo tituladas *La Parra*, *La Esmeralda*, y *S. Diego*, sitas en los barrancos de Malfavorido, término de Obejo.

AGUARDIENTE DE PATATAS.—El aguardiente puede obtenerse de todas las sustancias susceptibles de fermentacion alcohólica; para sacarle de las patatas se cuecen estas al vapor en una vasija cerrada de madera: se agitan despues con una pala de hierro, se añade agua hirviendo y un poco de potasa cáustica; se filtra este líquido, despues de fermentado, y se hace evaporar. De este residuo se saca el aguardiente por destilacion en alambique.

El aguardiente de patatas tiene un sabor vegetal desagradable, que se puede disimular mezclando con él un poco de clorato de cal.

Boletín religioso.

Hoy. Sto. Domingo de Guzman, confesor y fundador.

El glorioso patriarca Sto. Domingo nació en Caleruega, pueblo del obispado de Osma, en el año 1170. Fué su padre D. Felix de Guzman y su madre Doña Juana de Aza, ambos de nobilísimo linaje, los que lo educaron en la virtud y santidad. Sobresalió tanto en las ciencias, que el Obispo de Osma lo hizo superior de la congracion de canónigos reglares. Por aquellos tiempos se ostentaba en Francia la heresia, que predicaban los albigenses, á la que nuestro Santo declaró la guerra que sostuvo con gloria y aumento de la fe católica por mucho espacio de tiempo, hasta que fundó el sagrado orden de Predicadores, que confirmó el Papa Honorio III en 22 de Diciembre de 1216. Tuvo un don de profecía: libró muchos endemoniados: sanó gran número de enfermos y resucitó tres muertos; y despues de una vida laboriosísima y sumamente provechosa para la religion pasó de este mundo al otro el día 6 de Agosto de 1221 á los 51 años de edad. Fué canonizado por Gregorio IX en 1253, celebrándose su fiesta el 4 de Agosto por disposicion de Paulo IV.

Hoy reza la iglesia del mismo Santo, con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de S. Pablo.

En la misma iglesia se celebrará una solemne funcion á Sto. Domingo, en la que predicará el Sr. D. Antonio de Soto, Coadjutor de la parroquia del Sagrario.

En la de Jesus Crucificado se celebrará igual funcion, y predicará el Sr. D. Antonio de Córdoba, Beneficiado económico de la Parroquia del Salvador.

En la de Corpus habrá tambien funcion á Sto. Domingo, en la que predicará el Sr. D. Manuel Bravo, Director de la casa de Socorro Hospicio.

En la de Sta. Maria de Gracia se celebrará igual funcion, y predicará el Sr. Lic. D. Rafael Cantero y Sanchez, Canónigo Lectoral de la Sta. Iglesia Catedral.

Los asociados á la Corte de Maria visitan hoy la imagen de Ntra. Sra. de los Dolores en su Iglesia.

CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andres, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y Pastores en el Accezar viejo, hermita de los Santos Patrones, puerta del Coledro, y Corona en los Dolores.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 31 de Julio. — 3 por 100 consolidado a 39,10 y el diferido a 28,25.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del dia 2 de Agosto a igual hora del 5 de mismo.

Table with columns: ALHONDIGA, Fanegas, Precios. Rows include Trigo and Cebada with prices like 41 1/2, 45 1/2, 46 1/2, 47, 49, 50, 51, 51 1/2.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

Table with columns: Trigo, Cebada, Precios. Rows include Trigo and Cebada with prices like 48, 49, 48 1/2, 49, 49, 25.

Acete fresco dentro de la ciudad a 48 rs. en los molinos a 36: Jabon blanco a 14 cuartos libra. Carne de vaca en las tablas reguladoras del Ayuntamiento a 32 cuartos libra.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondigade 40 a 53: cebada de 20 a 24. Acete en la Calzada a 38; para el consumo a 47.

—MALAGA.—Trigo de 30 a 38: Cebada de 24 a 28; Maiz de 50 a 56; Garbanzos de 76 a 115; Habas de 58 a 48; Yermos a 50; Alpiste de 100 a 112. Acete a 59.

—GRANADA.—Trigo de 47 a 58 rs.: Cebada de 26 a 30; Habas de 43 a 44.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los dias a las 3 de la mañana.

MALAGA, Granada y su carrera Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rambla y Montemayor. En todos los dias a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana.

Lleba la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

—CARRUAJES DE CÓRDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo. En su despacho calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

—José Espejo, conocido por Corona, deseoso de complacer a el público, ha establecido un carruaje cómodo y ligero, que hace sus viajes a Carratraca, Málaga, Granada, Jaen y otros puntos, cuando el público lo necesite, dicho carruaje va dirigido por su dueño, complaciendo a el pasajero en cuanto sea posible: su parada es en Lucena, posada de la Caridad calle Maquedano.

—TRASPORTES GENERALES DE LA EMPRESA DEL NORTE Y MEDIODIA DE ESPAÑA.

Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla, que verifica sus expediciones cada cuatro dias para los dos puntos: se admite toda clase de cargamentos y pasajeros en la Administracion de Diligencias del Norte y Mediodia de España, sita en la calle de Ambrosio de Morales, antes del Cabildo viejo, frente a la fonda de D. Juan Rizzo; en la Posada de Santa Marta, calle de San Pablo; y en el parador

nuevo de S. Rafael, en el campo de San Anton.

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará su viages a Lucena TODOS LOS DIAS. Saldrá de Córdoba a las 4 de la tarde. Se despacha en el Parador del Sol.

Table with columns: De Córdoba a Bna. Int. Rows include Cuesta del Espino, Fernanñuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena with prices like 8, 20, 24, 28, 32, 36, 44, 52.

—DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CÓRDOBA Y LUCENA.—Desde 1.º de Diciembre próximo hace sus expediciones saliendo de esta ciudad a las 12 1/2 del dia, guardando las horas é itinerario del Correo. La administracion se halla establecida en la carrera del Puente núm. 24 y 25 a cargo de D. José Muñoz.

Table with columns: De Córdoba a Bna. Int. Rows include Cuesta del Espino, Fernanñuñez, Montemayor, Portichuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena with prices like 8, 20, 24, 28, 32, 36, 44, 52.

—LA NUEVA SEVILLANA.—En la misma administracion se admiten toda clase de trasportes y asientos para Sevilla y demas puntos de su carrera a precios convencionales.

—CARRÓS PARA ANTEQUERA Y MALAGA.—Desde 1.º del mes de Julio se ha establecido uno de la propiedad de D. Alfonso Maroto, que saldrá para dicho punto todos los Sabados por la mañana y de Antequera los Martes. Se admiten pasajeros y toda clase de cargamentos a precios convencionales. Despachos: En esta Ciudad por su dueño en la Carrera del Puente número 70, en Antequera Parador de la Castaña por D. Antonio Fernandez.

—UNICOS CARRUAJES FIJOS Y PERIÓDICOS ENTRE CÓRDOBA Y SEVILLA.—Salen de Córdoba los Martes, Jueves y Sabados: se admiten pasajeros, encargos y todas clase de cargamentos a precios convencionales: Despachos en esta ciudad por D. Alfonso Maroto, Carrera del Puente núm. 70 y en Sevilla por D. José de Aja, Génova núm. 28.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los dias impares a las 10 de la mañana y salen para Sevilla a las 11.—Entran de Sevilla los dias impares a las 8 y salen para Madrid a las 9.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los dias impares de 11 a 12 de la noche y salen para Sevilla a la una.—Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas de la mañana.

—CARRUAJES ACELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRE.—Entran de Madrid y Sevilla los dias pares a las 4 de la tarde, y salen los dias impares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

Avisos.

—VENTA. Quien quisiere comprar la casa núm. 2 calle porteria de Santa Maria de Gracia, puede acercarse a tratar de ella con D. Rafael Terroba, que vive calle Ojeros números del 17 al 21. 4—1

—ALMONEDA. La hay de varios efectos en la casa núm. 47 frente al postigo de la sacristia de la parroquia de la Ajerquia. 4—3

Cápsulas peruvianas de Borrell.

Las gonorreas, purgaciones, y las leucorreas, flujo blanco, se curan en pocos dias, por medio de este medicamento el mas pronto, seguro y agradable, entre todos los de su clase. Exigese rigurosamente en cada franco el sello, firma y rúbrica de Borrell hermanos.—MADRID, laboratorio químico, calle Mayor 17.—BARCELONA; calle del Asalto, núm. 12.—CÓRDOBA, botica de Avilés y Cano y en la de Montilla: Osuna, Bazan, Linares, Fernandez, Valdepeñas, Bermejo, Manzanares, Carpena, Andujar, Romero y Cerrillo,

—ESPECÍFICOS. Entre los que acaban de recibirse de Paris en el depósito de especialidades establecido en la oficina de Farmacia de D. Diego de Raya, de esta capital, se encuentran los siguientes.

La Vitalina-Steck para hacer renacer el cabello, preparada por uno de los químicos mas célebres de Francia, cuya propiedad regeneradora ha sido sometida al examen de varios miembros de la facultad de Medicina de Paris, habiendo dado los resultados mas satisfactorios y merecido los justos elogios que le dedica la prensa médica, y una voga y éxito completo entre el numeroso público parisense.

Leche antifélica contra las pecas, paño y granos, berros, rugosidades, erupciones farinaceas, color amarillento y toda mancha accidental de la piel.

Pasta pectoral de George, obra como un buen pectoral en las afecciones del pecho. 4—1

—VENTA. La de un molino aceitero de la propiedad de Rafael Leon, en el pago de las Ollerías núm. 6, con prensa hidráulica y todos los útiles correspondientes a dicha finca, sin cargas ni gravamen alguno, con un buen pozo, su patio con atroses y demas que se necesita para la elaboracion del aceite. Dicho molino tambien se arrienda a quien pueda convenirle. Se tratará con su dueño que vive en la calle de S. Pablo. 12—4

—ARRENDAMIENTO. Desde el dia se arrienda la casa núm. 41 en las Cinco calles. La persona a quien acomode podrá avistarse con su dueño calle D. Rodrigo núm. 8. 4—3

—NUEVO SURTIDO. Se acaba de recibir uno completo de papel para habitaciones, desde el mas inferior y barato hasta el mas superior que se conoce, en el establecimiento de D. Serafin Barberini calle de la Librería, y se vende a precios muy arreglados. Tambien se han recibido preciosos objetos de porcelana y otros de tocador y perfumeria entre los que se cuenta la acreditada leche cutánea y agua de Vesuco, específicos prodigiosos para dar suavidad buen color, y blancura al cutis. 4—3

—CARRUAJES. José Espejo conocido por Corona, deseoso de complacer a el público ha establecido un carruaje cómodo y ligero, que hace sus viajes a Carratraca, Málaga, Granada, Jaen y otros puntos, cuando el público lo necesite: dicho carruaje va dirigido por su dueño, complaciendo a el pasajero en cuanto le sea posible, su parada es en Lucena, posada de la Caridad, calle Maquedano. 4—2

—PERDIDA. Quien se hubiere encontrado una perra de las sumamente pequeña, recién esquilada, que se perdió en la noche del 26 del corriente en la plazuela de Séneca, se servirá entregarla en la redaccion de este periódico, donde se le dará una buena gratificacion. 4—1

—ALMONEDA. La hay de varios bienes en la casa núm. 14 conocida por la de Coeceda, sita en la Rivera, desde las 9 de la mañana en adelante, desde el 4 del corriente.

—ARRENDAMIENTO. En sitio bueno y céntrico, se arrienda desde el dia y por tiempo convencional, una habitación principal é independiente, que consta de Sala y gabinete de estrado con vistas a la calle, cuatro dormitorios, comedor, galerias cocina, todo en buen estado y acabado de obrar. En el almacén de D. Pedro Pablo hijo, plaza del Salvador darán razon. 4—3

—ALMONEDA. La hay de varios muebles en la calleja de los Especieros, núm. 4, está inmediata a la calle de Carreteras.

—TINTORERIA. El antiguo y acreditado establecimiento químico de tintorería, callejas del Portillo núm. 14, se ha trasladado a la calle de las Cabezas núm. 6, inmediato a dicho Portillo.

—PERDIDA. El lunes 19 del corriente se estravió una perra podenca, rubia, con una cicatriz en el nacimiento del rabo. Se le suplica a la persona que sepa su paradero se sirva avisarlo a casa de D. Serafin Barberini, donde se le dará una gratificacion. 4—3

—LA TINTORERIA Y EL MONTE PÍO UNIVERSAL. Polémica sostenida entre los órganos oficiales de estas dos Compañías, con motivo de la reforma reparitiendo en cinco anualidades el cobro de los derechos de Administracion adoptada por la última.

Este folleto, dedicado a los impotentes de Seguros mútuos sobre la vida, se reparte gratis a las personas que deseen enterarse de dicha polémica, en Madrid en las oficinas de la Direccion, calle de la Cruz, núms. 18, 20 y 22, y en provincias en las Subdirecciones y Delegaciones, en las capitales y cabezas de partido. 4—3

—FOTOGRAFIA. En el gabinete fotográfico del Sr. Wideo, calle del Baño número 1, Catedral, se ha recibido un abundante y variado surtido de medallones, relojes, cajas de tafileto y de terciopelo y otros géneros para colocar los retratos. 4—2